

La croissance urbaine et la ville industrielle

Résumé (livre pages 106-107 et dossier page 108 à 111)

La croissance urbaine

Au XIXe siècle, les paysans quittent les campagnes pour venir en ville dans l'espoir d'une vie meilleure. C'est l'exode rural. Pour accueillir ces gens, de nouvelles habitations sont créées dans des quartiers nouveaux : les banlieues. Parfois des villes entières sont créées autour des usines.

Des villes transformées

Au début du XIXe siècle, les villes comportent beaucoup de quartiers insalubres. La croissance des villes a été l'occasion de rénover les villes. Les petites maisons insalubres sont détruites et remplacées par des immeubles. Pour améliorer la sécurité, les rues plus larges sont désormais bordées de trottoirs les premiers transports en commun se développent et on installe l'éclairage public. Pour améliorer la salubrité un système d'égouts permet d'évacuer les eaux sales, on installe des poubelles, on équipe les habitations avec l'eau potable et le gaz.

A Paris, le préfet Hausmann lance ces grands travaux et la vieille ville sale devient une ville moderne, agréable, avec des monuments des arbres et des jardins.

Vocabulaire

la banlieue: les quartiers autour d'une ville.

les égouts: le réseau par lequel on évacue les eaux sales.

l'exode rural: le départ des populations des campagnes vers les villes, à la recherche de meilleures conditions de vie.

insalubre: mauvais pour la santé.

un omnibus : un véhicule qui transporte des voyageurs en s'arrêtant dans de nombreux endroits.

rénover : remettre à neuf

Questions possibles

Pourquoi il y a eu l'exode rural ?

Les habitants des campagnes voulaient s'installer en ville car il y avait du travail dans les usines, les grands magasins. Ils voulaient aussi profiter des avantages de la ville : confort (égouts, eau courante, gaz, ...), sécurité (éclairage public, trottoirs, ...), salubrité (constructions récentes, jardins, ...)

Pourquoi les usines sont-elles proches des villes ?

Les travailleurs voulaient habiter près de leur lieu de travail et éviter les longs déplacements.

Pourquoi a-t-on installé l'éclairage public ?

L'éclairage public permet plus de sécurité pour les gens qui se déplacent le soir. Il permet aussi de lutter contre la délinquance qui se passe surtout la nuit.